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María Jesús Risco
“La Junta de Beneficencia de
Guayaquil jamás me desamparó”

Salud
Se amplía y optimiza el 
área de medicina física y 
rehabilitación del Hospital 
de Niños Roberto Gilbert

Educación
Estudiantes de la Unidad 
Educativa José Domingo 
de Santistevan realizaron 
exámenes gratuitos de 
agudeza visual

Adultos Mayores
Arte, pintura y buen 
humor en exposición 
artística en el Hogar del 
Corazón de Jesús

Donaciones
La JBG realizó nuevas 
donaciones fundaciones 
de Zamora Chinchipe, 
Manabí y Guayas



Orden de compra por $100 dólares
Orden de compra por $100 dólares

En Octubre sigue Comprando y Ganando,

por tus consumos superiores a $40

participas automáticamente en el sorteo de otra

Felicitaciones a la

Ganadora de ¡Compra y Gana!

Marjorie Claireth Bravo Moreira colaboradora del Cementerio General 

se hizo acreedora a 1 Orden de Compra por $100 dólares. La entrega del premio

lo hizo el Ing. Julio Guzmán Baquerizo, Inspector del Comisariato de Empleados

Participan todas las compras realizadas del 3 al 28 de Octubre

HORARIO DE ATENCIÓN: Martes a Viernes 9H00 -18H00, Sábados: 9H30 -15H30
Dirección: Piedrahita y José Mascote
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EDITORIAL

En el mes de octubre se recuerda la independencia de la ciudad; y hablar de Guayaquil 
es recordar su historia, sus calles, sus tradiciones y sobre todo su gente; esa gente que, 
como dice el cantor guayaquileño Carlos Rubira es “muy franca, muy valiente y jamás 
siente temor”.

El coraje y el deseo de sobrevivir aferrados al río y a su geografía privilegiada para el 
comercio y la navegación, indujo a los guayaquileños a soportar sus desgracias y 
empeñarse en reconstruir la ciudad en varias ocasiones.

Asaltos piratas, ataques peruanos, incendios y epidemias, fueron los peldaños que 
aumentaron en los guayaquileños la determinación de vencer y la tenacidad para 
permanecer. Y es precisamente por la tenacidad de un guayaquileño, el doctor Francisco 
Campos Coello que nace la Junta de Beneficencia de Guayaquil.

Las donaciones y el legado altruista son la base que fundamentó el accionar de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, para desarrollar su gran obra social e impregnar en la sociedad 
ecuatoriana una de las características que desde siempre han tenido los guayaquileños: 
el voluntariado.

En este editorial queremos destacar y agradecer el apoyo de todas las voluntarias 
y voluntarios, que con su disposición de servicio son un apoyo fundamental para el 
trabajo que realiza la Junta, de forma especial hacemos una mención a la Asociación de 
Voluntariado Hospitalario (ASVOLH); sin su apoyo incondicional el servicio que brindan 
nuestros hospitales, no sería el mismo.

El Voluntariado, esencia permanente de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil
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AGENDA OCTUBRE

Día Mundial de la 
Psoriasis

Se realizará una casa abierta 
en el Hospital Luis Vernaza

Día Mundial contra el 
cáncer de mama

SÍGUENOS Y COMENTA SOBRE NUESTRA LABOR DE BENEFICENCIA EN LAS REDES SOCIALES:

www.juntadebeneficencia.org.ec

twitter.com/jbgorg youtube.com/jbgorgfacebook.com/jbgorg

Twitter/jbgorgFacebook/jbgorg

Martha Velásquez
Yo nací en la maternidad, y también di a luz a 
mis tres hijos, siempre me atendieron muy bien 
y cuando tengo la ocasión de contar como me 
trataron, yo digo que no hay nada mejor que la 
maternidad para traer al mundo a nuestros hijos.

Ivonne In Love@ivoVel
Hoy hace 5 meses me hicieron una Colelap en el 
Hospital Luis Vernaza, excelente todo grascias

Charito Cevallos
que bonito que esta fundación ayude a los 
adultos mayores...felicitaciones

César Valcárcel@cesar_valcarcel
Excelente noche celebrando el aniversario 65 del 
Hospital Enrique Sotomayor. ¿Qué sería de la 
salud del país sin la JBG? Gran pregunta!

Restauración de la Capilla 
de la Medalla Milagrosa

Se realizará una misa de acción de 
gracias por celebrar la restauración 

de la capilla del Luis Vernaza

Día Mundial de la 
Salud Mental

En el marco de este día, en el 
Instituto de Neurociencias se 

realizarán diferentes actividades
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Nuestros Colaboradores

Jorge Reyes Silva - Auxiliar de Servicio
Hospital Gineco-Obstétrico Enrique C. Sotomayor

“Estoy orgulloso de trabajar 
en el Hospital Enrique C. 
Sotomayor de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, 
porque aquí trabajamos en un 
ambiente que parece que es 
nuestra segunda casa y lo más 
importante, es que aquí se sirve 
al que más lo necesita”.
 
Jorge, es Auxiliar de Servicio en el 
Hospital Sotomayor en el turno de 
la noche, desde hace 27 años, él 
nos cuenta las anécdotas que le ha 
tocado vivir por servir.
 
“Soy camillero en la Terapia de Adulto 
y en una sala. Mi posición me ha 
permitido conocer a muchos médicos, 
a muchas enfermeras que me han 
sorprendido por su calidad humana”

“El estar en el hospital me ha permitido 
aprender primeros auxilios básicos, 
lo que me ha ayudado a actuar 
en diferentes casos en mi barrio, 
brindando ayuda, ya que vivo en un 
sector popular, donde se hace difícil 
a ciertas horas acceder a servicios 
médicos”.

Jorge nos cuenta que gracias a 
sus 27 años de labor en el hospital 
Sotomayor ha podido sacar adelante 
su familia, “tengo tres hijas, unas 
mellizas de 18 años y una mayor que 
ya me dio nietos, gracias a la Junta 
de Beneficencia y a la Maternidad 
Sotomayor que me han permitido ser 
mejor cada día”, asegura.

¿Qué ha significado para usted 
trabajar en la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil?
 
“Trabajar en la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil en lo personal me 
ha permitido hacer una casita de 
cemento, me da sentimiento porque 
gracias a este trabajo he criado a mis 
hijos que están ya en la universidad”, 
manifiesta Jorge, a quien se le quiebra 
la voz y le rueda una lágrima por sus 
mejillas, por la felicidad que siente. 

Desea trabajar hasta que la ley lo 
permita, “me faltan pocos años, Dios 
quiera que nos pasemos al nuevo 
hospital y pueda llegar a trabajar en 
él”, sostiene.

¿Cuál es el mensaje para todos 
sus compañeros del Hospital y de 
la Junta?

Les digo que estén bastante orgullosos 
de trabajar en una Institución que 
se dedica a servir a los que más 
lo necesitan. Yo estoy bastante 
agradecido y orgulloso, recibimos un 
muy buen trato como colaboradores, 
nos dan desayuno, almuerzo y 
merienda; tenemos unos jefes que nos 
tratan bien, que son amables. Repito 
que estoy orgulloso de trabajar en 
esta Institución.
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Noticia Destacada

Merecido homenaje al Dr. Ángel Auad Herales (+), 
por sus más de 60 años de destacada labor

Ingresó al Hospital Luis Vernaza como estudiante, 
luego interno y médico auxiliar; desde 1978, fue 
Jefe de Traumatología y Ortopedia de la sala San 
Jacinto; de 1982 al 2006, Jefe del Servicio; y, 
actualmente, Jefe vitalicio de la sala San Jacinto 
y Médico Consultor.

A la ceremonia asistieron médicos, familiares, alumnos, 
amigos y quienes consideran al Dr. Auad Herales como 
un ser humano que ama con grandeza de espíritu, 
trascendente en lo profesional y un ejemplo a seguir, por 
su dedicación y ansias de saber para sanar.
 
El Dr. Werner Moeller Freile destacó que la placa en honor 
al Dr. Ángel Auad Herales, es una oportunidad para 
reconocer al profesional, al maestro, al hombre, ejemplo 
de virtudes, de capacidad profesional, uno de los grandes 
abanderados de la Ortopedia y la Traumatología de 
Ecuador y Latinoamérica, “quiero recordar las palabras 
de Don Juan Ramón Jiménez cuando dijo, es pecado 
universal olvidar a los grandes hombres que tuvieron que 
morir para vivir, de ahí que en este momento debemos 
reconocer los logros de quienes han marcado hitos tanto 
en su vida profesional como personal.”

El Ing. Felipe Costa, Inspector del Hospital Luis Vernaza, 
destacó el hecho de que el Dr. Auad Herales fue de los 
primeros médicos que ingresaron al hospital que podrían 
encarar cualquier tipo de cirugía y los primeros que 
fundaron los servicios médicos del hospital.

Su legado continua

En su intervención el Dr. Ángel Auad Herales, resaltó que 
a los 60 años de ejercicio médico Dios le ha brindado la 
oportunidad de formar una familia y poder entregar a la 
comunidad médica a su hijo, Ángelo, para que continúe 
el camino de estudio y entrega a la medicina. Recordó 
a Lucy, Gabriel y Yuliana, a sus nietos, como fuentes 
caudalosas de estímulo y amor, “ellos, mi esposa Julia 
y mis nietos, con su mágica presencia me infundieron y 
me infunden la energía emocional que me impulsa por el 
tortuoso y dilatado camino del estudio y trabajo”.
  
En la ceremonia se realizó el develizamiento de 2 placas. 
La primera de la Junta de Beneficencia de Guayaquil y 
el Hospital Luis Vernaza; y, la segunda, del Servicio de 
Traumatología y Ortopedia del Hospital. Estas placas dan 
fe del aporte otorgado durante su vida profesional.

En la ceremonia se realizó el develizamiento de dos placas que recordarán su invaluable aporte.
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Noticia Destacada

Exelente acogida tuvo el IV Congreso Internacional de 
Gineco-Obstetrícia, Neonatología y Anestesiología del 

Hospital Enrique C. Sotomayor

El Ecuador tiene el mayor número 
de embarazos de adolescentes de 
la región andina. Por ello, el tema 
central del Congreso giró sobre 
esta problemática y sus posibles 
soluciones. “Aproximadamente el 
20% de nuestras pacientes son 
adolescentes; de ellas, el 15% 
vienen a tener su parto”, señala el 
Dr. Luis Hidalgo, Director Técnico 
del Hospital Sotomayor. El embarazo 
en adolescente, es un problema bio-
psicosocial porque, “genera una 
serie de problemas en la salud de la 
adolescente”aseguró.

Experiencia gratificante

“Los temas fueron muy bien 
seleccionados, lo que contribuye 
para mi formación profesional. 
Son aportes académicos con 
nuevos conocimientos basados en 
estudios comprobados”, manifestó 
la Dra. Fanny García, quien 
atiende alrededor de cien mujeres 
embarazadas al mes en el cantón 
Montalvo de la provincia de Los Ríos. 

“Fue un evento excelente 
porque se nos dio elementos 
prácticos que una enfermera 
profesional tiene que conocer, 
como evitar la muerte súbita, 
las inmunizaciones. Los 
conferencistas fueron claros.”, 
expresó la Lcda. Martha 
Barcenas Vargas, que llegó 
desde Posorja.
 
El doctor Peter Chedrahui, trató el 
tema de “Manejo del Síndrome de 
transfusión feto a feto”; y el Dr. Jorge 
Daher, expresó con profundidad y de 
manera explícita en la mesa redonda 
sobre “La garantía Constitucional de 
la salud y su impacto”.

El Dr. Danilo Gavilánez, Pediatra 
Neonatólogo, vive cerca de 30 años 
en Holanda y expuso lo que implican 
neurológicamente los nacimientos 
prematuros, “el embarazo en la 
adolescente es multifactorial. Es 
importante prevenir la prematurez 
que puede influir, a largo plazo, en 
un Parkinson o Alzheimer”,aseguró.

El expositor Dr. Bernat Serrá, Director 
del Servicio de Ginecología del 
Instituto de Dexeus de España, se 
mostró sorprendido por el número de 
participantes en el Congreso, el nivel 
de los exponentes y la preocupación 
de estar al día en los conocimientos. 
“Es sorprendente el número de partos 
que se dan en este Hospital, son 
más de 1´500.000 en 65 años, es 
muy buena la forma en que brindan 
servicios sanitarios al país”, destacó. 

El congreso tuvo más de 800 inscritos y contó con la participación de expositores de Estados Unidos, Canadá, 
Holanda, Chile, Perú, España, Colombia y Ecuador.
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Salud

Se amplía y optimiza el área de medicina 
física y rehabilitación

Son más de 1.000 niñas y niños con problemas físicos los que acuden mensualmente a esta área.

Con el objetivo de brindar un mejor servicio y cubrir la gran 
demanda de atención a niños con problemas físicos, que 
en un 80% padecen parálisis cerebral; y en un porcentaje 
similar presenta espasticidad, que es un trastorno motor 
del sistema nervioso en el que los músculos se mantienen 
contraídos, el Hospital de Niños Roberto Gilbert, amplió 
el área de medicina física y rehabilitación.

Esta área en la parte clínica cuenta con la Clínica 
de Lesión Cerebral y Espasticidad; la que está 
conformada por fisiatras, terapistas físicos, 
ortesistas, trabajadores sociales, entre otros 
especialistas.

“Problemas como los nacimientos prematuros, neumonía, 
falta de oxígeno al nacer, infecciones, recién nacidos con 
mucho tiempo en Terapia Intensiva, son los que presentan 
un alto riesgo de padecer alguna de las enfermedades 
que atendemos”, destaca el Dr. Gustavo Bocca Peralta, 
Jefe de Medicina Física y Rehabilitación, quien desarrolló 
el programa “Niño de Alto Riesgo, NAR, que lo dirige la 
Dra. Letty Moreno. Este programa atiende a niños de 0 
a 2 años de edad que pueden desarrollar discapacidad.

Recurso Humano de primera

Junto al Dr. Gustavo Bocca, trabajan los doctores 
Letty Moreno Quiñónez y Alfredo Iglesias Bernal, cuya 
especialidad en genética y traumatología, se hacen 
necesarias para atender a las centenas de pacientes para 
lo que se han incorporado más profesionales médicos.

En las áreas de terapia se encuentran 4 terapistas 
ocupacionales, 1 orterista, 15 terapistas físicos. Además, 
junto al recurso humano se ha incorporado un equipo 
con tecnología de última generación, denominado 
Electromiógrafo, que sirve para hacer un estudio 
potencial del nervio, del estado del músculo en reposo 
y en actividad.

El esfuerzo de los directivos del Hospital de Niños Roberto 
Gilbert de la Junta de Beneficencia se da en función de la 
atención preferente que se otorga a la niñez ecuatoriana.
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Salud

Se iniciaron talleres de Staff Ampliado para el equipo médico

Continúan charlas educativas sobre el Pie Equino Varo

La actividad busca sensibilizar, 
brindar espacios de distracción 
y esparcimiento que permitan 
a los médicos, enfermeras, 
incluso estudiantes de medicina, 
sentirse renovados al volver con 
nuestros niños, esto amplía sus 
horizontes en lo profesional.

El Ps. Alberto Parra, Jefe de 
Desarrollo Humano del Hospital de 
Niños Roberto Gilbert, destaca que 
psicológicamente el paciente y la 
familia del niño buscan un soporte, 
un apoyo, una esperanza, y “ese 
es el valor que debemos trasmitir, 
el valor que debemos entregar 
a nuestras familias y niños; es la 
calidez que debemos brindar, sin 

Victoria, Carmen y Cinthia son tres 
de las más de 20 madres de familia 
que se dieron cita a la Casa de la 
Fundación Ronald Mc Donald’s, 
ubicada en el interior del Hospital 
de Niños Roberto Gilbert. A todas 
las une el interés por conocer más 
sobre el pie equino varo, aquella 
malformación con la que nacieron 
sus hijos.

quitar esperanzas; por tal motivo en 
la presentación hemos escogido el 
Baile Flamenco que es un arte puro, 
espontáneo y de vida”, indicó.

Danny Villalonga, Director de 
Andanzas Compañía, señala que el 
flamenco es conquistador de almas, 
“Su pasión y fuerza, hacen sentir 
mejor a las personas, cuando logra 

¿Qué es el Pie Equinovaro?
Es una malformación congénita 
que afecta la parte inferior del pie, 
apareciendo en punta (equino) y con 
la planta y el antepié girado hacia 
adentro (varo).

¿Qué es el método Ponseti?

Consiste en la colocación seriada 
de yesos, por un tiempo de 6 a 8 
semanas; luego se realiza una mínima 
cirugía con anestesia local para el 
estirar el talón de Aquiles; finalmente, 
se coloca la férula de abducción, 
que es la que va a mantener la 
corrección que se ha conseguido en 
el tratamiento. Esta última fase dura 
de 3 a 4 años de manera temporal.

Esta enfermedad y su tratamiento 
son temas de poco conocimiento por 
la comunidad; por lo que médicos 

La actividad tiene como objetivo entender al ser humano en todas sus dimensiones.

Es la 4ta charla dirigida a la comunidad sobre malformaciones congénitas del pie.

la sensibilidad en el ser humano, este 
empieza a tener un cambio positivo.”

La atención que dan los servicios 
de salud, no debe limitarse a aliviar 
las dolencias, se debe otorgar todo 
el conocimiento profesional, más el 
soporte humano que es indispensable 
para lograr la actitud y fortaleza, 
necesarias ante la adversidad.

y tecnólogos del Hospital trabajan 
en la difusión de cómo afecta esta 
enfermedad al niño”.

“Estamos trabajando con charlas 
informativas para que los padres 
conozcan cómo identificar un pie 
equino varo congénito, cómo tratarlo 
y buscar ayuda profesional” señaló el 
Dr. César Quiroga, Traumatólogo. 

Para Carmen Baque, estas charlas 
son de gran ayuda, porque son 
profesionales los que explican sobre 
la malformación.

Cinthya y Victoria, madres de Patrick y 
John, ambos de 4 años, escucharon las 
charlas. “desde hace 4 meses vengo 
desde Ancón para hacer atender a mi 
hijo. Es la segunda charla vengo y la 
verdad es que ahora sé algo más de 
esta enfermedad”, señaló Victoria.



12

Salud

65 años brindando atención oportuna
y de calidad al binomio madre-hijo

El Hospital Gineco Obstétrico Enrique C. Sotomayor, 
cumplió 65 años de atención a la mujer ecuatoriana, 
tiempo en que ha buscado optimizar sus procesos de 
gestión en la parte técnica y administrativa a fin de brindar 
la mejor atención a sus pacientes.

Fue creado para recibir a 120 pacientes; 
actualmente, tiene 472 camas para adultos y 
neonatos y muy pronto se terminará de construir 
el nuevo hospital que estará operativo a finales 
del 2014.

Aquí han nacido más de la mitad de los habitantes de 
Guayaquil y se han atendido a más de 2 millones de 
mujeres. Su libro de registro señala a María Pérez, Fanny 
Mariscal, América Aguilera, Luz Baxe, como cuatro de las 
doce primeras pacientes que alumbraron.

“Esta es la filosofía de servicio, porque pese a ser el Hospital 
con el más alto nivel de complejidad por los graves casos 
que nos refieren de la ciudad, la provincia y el país, 
mantenemos una tasa de mortalidad materna inferior a 
la media nacional, la tasa de infecciones hospitalarias 40 
veces por debajo de la media mundial, lo que habla de 
nuestra eficiencia”, señaló el Dr. Luis Hidalgo Guerrero, 
Director Técnico del Hospital Sotomayor.

En el hospital han nacido más de 1’567.000 niños y niñas desde su fundación, el 14 de Septiembre de 1948.

En el Hospital destacan programas emblemáticos como 
Mamá Canguro, Estimulación Temprana, Prevención de la 
ceguera del recién nacido, Apego precoz, Psicoprofilaxis 
obstétrica, 7 controles prenatales gratuitos, “todos de 
gran impacto social y donde se destaca la extraordinaria 
labor de la Junta”, sostuvo el Dr. Hidalgo.

“Para fines del próximo año, si Dios quiere, estaremos en 
casa nueva, donde tendremos el gusto de realizar nuestro 
siguiente Congreso, con toda la tecnología moderna y con 
el staff médico de altísima calidad”, subrayó el Dr. José 
Gómez Rosales, Subinspector del Hospital Sotomayor.

La ocasión sirvió para hacer reconocimientos por sus años 
de servicio en el Hospital al Dr. Manuel Zúñiga, con 47 
años de servicio, también a las Auxiliares de Enfermería: 
Martha Espinoza, con 41 años de servicio; y, Blanca 
Cuenca, con 40. Se reconoció el aporte de la Asociación 
del Voluntariado Hospitalario, ASVOLH, que por 30 años 
han complementado la labor social del Hospital.

Nuevos desafíos

En su intervención el Dr. Werner Moeller, Director de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil, habló del nuevo 
desafío ante la historia, “gracias a la enorme contribución 
de John Paulson, estamos construyendo el nuevo hospital 
Gineco Obstétrico Alfredo G. Paulson, magna obra donde 
se verán renovados y continuados la mística y espíritu 
propios del actual Hospital Enrique C. Sotomayor”. 



13

Salud

Se inauguró segunda edición del programa de 
Psicoprofilaxis Obstétrica

Los talleres se basan en dos pilares fundamentales: La teoría y el apoyo psicológico y emocional de la pareja. 

José y su esposa Yulexi, son padres 
adolescentes y primerizos, asistir 
a los talleres del Programa de 
Psicoprofilaxis Obstétrica, es una 
gran experiencia que les ha permitió 
compenetrarse en el cuidado de 
su bebe, durante el embarazo, 
prepararse para el parto y fortalecer 
sus lazos de amor. “Acompañaba 
a mi esposa y juntos hacíamos los 
ejercicios prenatales que la ayudarían 
a tener un parto más rápido y menos 
doloroso. Es maravilloso aprender a 
ser padres, juntos”, manifestó José.

La Psicoprofilaxis prepara física, 
emocional y psicológicamente 
a la madre y a su bebé para 
afrontar con amor y sin temor 
el parto. La técnica se centra 
en una situación específica, 
comprometiéndose, la madre, 
a vivir la experiencia del parto 
de manera natural y saludable.

Bajo esta mirada hace un año, el 
Hospital Gineco Obstétrico Enrique 
C. Sotomayor, inauguró el Programa, 
enfocado a la atención de madres 
adolescentes, con el objetivo de 
prepararlas para la maternidad.

A Lillibeth Villamar, los talleres le 
ayudaron a adquirir el conocimiento 
adecuado sobre su embarazo.  
“Aprendí cómo debía respirar durante 
el parto. Los masajes y ejercicios me 
ayudaron, aprendimos como hacer 
almohadas especiales para dar de 
lactar”, recuerda esta joven madre 
de una hermosa niña de 8 meses. 
“Es una experiencia inolvidable que 
me ayudó a ser mamá y recomiendo 
que hagan el taller, que además es 
gratuito”, comentó.

Cifras alentadoras
“El programa contribuye a la 
disminución de la mortalidad materna 
perinatal”, señala el Dr. José Arbeláez, 
que junto a la Obstetra Matilde 
Echeverría, lideran el programa. 

“De las 250 madres que iniciaron, 
el 50% eran adolescentes. De ellas, 
casi el 80% tuvo parto natural. La 
psicoprofilaxis no se interpone a la 
cesárea, pero la meta es disminuirla.”, 
acotó la Obst. Echeverría.

Responsabilidad Social conjunta

El programa cumple un rol fundamental 
de Responsabilidad Social a la que 
se suma la multinacional Kimberly 
Clark, a través de Huggis, entregando 
los implementos necesarios para los 
ejercicios prenatales y la colaboración 
de personal del Plan Hospital de 
Kimberly. “Queremos llegar a los 
aspectos físicos y emocionales que no 
logran ser atendidos en una consulta 
prenatal común”, afirmó Cristina 
Arellano, representante de la empresa.

El Dr. Jorge Daher, Subdirector 
Técnico del Hospital, destacó que,“El 
programa es de vital importancia, 
especialmente en el control prenatal, 
lo debemos enfocar desde un punto 
de vista precoz, periódico y oportuno 
con un enfoque de riesgo con respecto 
a la interculturalidad”, destacó.
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El Servicio de Reumatología y el Club de Lupus 
realizaron la charla de prevención: Lupus y Riñón

Clausura del curso de Instrumentación quirúrgica para 
Departamento de Enfermería y Docencia

El lupus es una enfermedad reumática sistémica y crónica, 
es decir, además de afectar a las articulaciones y a los 
músculos, puede dañar la piel y casi todos los órganos. 
Eso fue lo que describió el Dr. Óscar Ron, Nefrólogo 
Intervencionista, Jefe Médico de la Consulta Externa del 
Hospital Luis Vernaza. “El riñón es el órgano predilecto de 
esta enfermedad sistémica”.

Los pacientes no deben esperar a sentir ardor al orinar o 
dolor en el riñón para pensar que tienen una enfermedad 

El Hospital Luis Vernaza en cumplimiento permanente 
con la educación continua dirigida a sus colaboradores, 
programo a través del Departamento de Enfermería y 
Docencia, el “Curso de Instrumentación Quirúrgica” que 
en su 5ta. Promoción, estuvo bajo la coordinación de la 
Lcda. Miriam Cañadas - Jefe del área de Enfermería del 
Hospital. Participaron 20 Auxiliares de Enfermería.
 
El objetivo del curso fue formar auxiliares de enfermería 
quirúrgicos con conocimientos teóricos - prácticos, para 
las áreas de Quirófanos, que garanticen una formación 
integral y con acentuada disciplina quirúrgica y cuyo 
requerimiento obedece a la gran demanda que en los 
actuales momentos sostiene la central quirúrgica del 
Hospital Vernaza.
 
Durante el curso los estudiantes más destacados fueron:
mm, Kevin Panchis Ponce y Patricio Quintero Rosado.

como lupus, ya que la parte más importante del transtorno 
renal es la detección temprana, porque cuando esta 
enfermedad se desarrolla, incluso puede comprometer la 
vida del paciente.

Para su tratamiento es necesario que el paciente se realice 
una biopsia renal “para el diagnóstico inicial la biopsia 
es clave, porque un paciente lúpico puede tener una 
enfermedad que no es lupus y entonces el tratamiento es 
totalmente diferente”, señaló el Dr. Ron.

Ser constantes en el tratamiento

Destaca como trascendente que en esta enfermedad hay 
que tener un apego estricto al tratamiento.”La enfermedad 
de Lupus se la puede mantener controlada de por vida y 
el paciente puede llevar una vida normal, el éxito radica 
en un diagnóstico oportuno y el cumplimiento constante 
del tratamiento”.

El curso tuvo una duración de 600 Horas y contó con el aval de la Universidad de Guayaquil.
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Se realizó el primer trasplante Corneal 
de Tipo Endotelial

4to Aniversario de la Unidad de Trasplante de 
Órganos y Banco de Tejidos

Con la colaboración del North 
Carolina Eye Bank, a través del Banco 
de Ojos del Instituto Bascom Palmer 
e de Miami, que realizó la donación, 
el Servicio de Oftalmología del 
Hospital Luis Vernaza procedió a 
realizar el primer trasplante corneal 
de tipo endotelial, con el tejido 
corneal precortado, listo para el 
procedimiento quirúrgico.

Es decir, se aplicó una nueva técnica 
para el trasplante de córnea; es 
una intervención sin suturas que 
permite una rehabilitación visual, 
del paciente, muy rápida y reduce 
las posibilidades de rechazo de la 
córnea trasplantada.

Esta técnica se ha desarrollado 
mucho en los últimos años por la 
rapidez y el grado de recuperación 
de la visión que ofrece al receptor, 
está entre el 90 y 100%.

María Cedeño Cellán, de 72 años, 
de Guayaquil, fue una de las 
beneficiadas; sufría fuertes dolores en 
su ojo derecho, desde hace 3 años.  
“He encontrado mejoría, estoy muy 
agradecida a todo el equipo médicos 
de Trasplante de córnea del Hospital 
Luis Vernaza”, dijo la paciente.

Desde sus inicios, la Unidad de Trasplante de Órganos y Banco de Tejidos 
ha realizado 52 trasplantes de riñón; 44 de córnea y 3 de hígado.

Acreditado por el Instituto de 
Donación de Órganos y Tejidos, 
INDOT, el Hospital Luis Vernaza ha 
estructurado su Unidad de Trasplantes 
a nivel de córnea, riñón e hígado.

Esta Unidad cumplió 4 años. Con 
ese motivo se realizó la “I Jornada 
de donación de Órganos y Tejidos”, 
para dar a conocer los detalles en 
el proceso de detección de posibles 
donantes, casos, experiencias, 
mitos fueron fundamentados por 
los médicos como la Dra. Maria 

Ceballos, Dr. José Salvatierra, Dra. 
Marcia Apolo, Ps. Lisette Polit, Dra. 
Carla Naveda, Lcda. Gina Vizuete, 
Dra. Noralma Mosquera, entre otros.

El Dr. José Salvatierra Murillo, 
Intensivista y  Jefe de Procuración de 
Órganos, puntualizó la manera cómo 
se detecta a los posibles donantes 
en el área de Medicina Critica; 
el mantenimiento de los posibles 
donantes en condiciones adecuadas; 
la comunicación con la familia sobre 
la muerte encefálica del paciente.    
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Se presentó el proyecto de implementación del 
Sistema de Información Hospitalario – SIH

Uno de los objetivos de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil es dotar a sus dependencias de los equipos 
médicos de última generación pero, también, de 
tecnología informática tanto para el uso de los médicos y 
el área administrativa, que redunde en directo beneficio 
de los cientos de miles de pacientes que, de todo el país, 
buscan alivio a sus enfermedades en sus cuatro hospitales.

En el Instituto de Neurociencias se dió la presentación 
del proyecto denominado Sistema de Información 
Hospitalario - SIH, y del personal seleccionado para 
liderarlo.   Este sistema tiene un significativo avance 
en el Hospital Gilbert y se lo desarrolla también en los 
Hospitales Vernaza y Sotomayor.

El Ing. Benjamín Rosales, Inspector del Instituto de 
Neurociencias, resaltó la trascendencia de iniciar este 
proceso, conjuntamente, con los cambios trascendentes 
que se vienen logrando con la nueva visión y el tratamiento 
a los pacientes de la salud mental.

Quien otorga el servicio de implementación del SIH, es 
el Grupo Carvajal de Colombia, que ofrece soluciones 
informáticas para clínicas y hospitales.

Beneficios en todas las áreas

El Sistema de Información Hospitalario, brinda múltiples 
beneficios desde la perspectiva de seguridad para el paciente, 
cuenta con el almacenamiento de las historias clínicas, 
diagnóstico médico, el seguimiento para el cumplimiento 
cabal de los distintos análisis que se solicitan, guarda la 
prescripción médica, el suministro de medicamentos, todo 
combinado con la parte administrativa, lo que permite 
la disminución de costos en los diferentes procesos, la 
reducción de documentos escritos, la inmediatez en la 
facturación, la actualización permanente del inventario de 
bodega, entre otros beneficios para el paciente y el hospital.

“Es un sistema que nos beneficia a todos, con 
procesos más ágiles, facturación instantánea, 
podemos brindar mejor atención a nuestros 
pacientes que son el objetivo de nuestros servicios”,

mencionó el Dr. Werner Moeller, Director de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil e impulsor de este sistema 
tecnológico que ya se aplica en el primer mundo y en 
algunos países de Latinoamérica.

Autoridades, funcionarios y colaboradores del INC participaron en el evento; en el mismo 
también se dio a conocer quienes serán responsables de liderar la implementación.
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La Obra de Teatro “Tres Mares”  hizo su segunda 
travesía en el MAAC

El escenario se vistió de blanco y 
faroles de luces tenues.  El público 
entusiasta y sorprendido aplaudía. Su 
expectativa se centraba en la última 
obra del elenco teatral “Soñar, soñar”, 
conformado por 16 integrantes del 
Instituto de Neurociencias de la Junta 
de Beneficencia. Su preparación 
servía para demostrar no solo sus 
habilidades histriónicas, también, su 
deseo de vivir y ser aceptados por la 
sociedad, como personas comunes, 
que pasan por un sin número de 
situaciones, al igual que el mar del 
que hablan en la obra.

Los asistentes a la obra colmaron de aplausos el teatro, las felicitaciones y los comentarios positivos, son 
muestra de que el trabajo multidisciplinario en el Instituto de Neurociencias está dando frutos.

El Concepto

Como seres humanos, tienen 
momentos de calma, de tempestades, 
de armonía y deslumbrantes dentro 
de un mar de cuerpos, de almas, 
de abandonos. Son esas vivencias 
las que denotan en Tres Mares, 
obra inédita plasmada en inglés, 
italiano y francés de la mano de Ana 
María Ricci, ex bailarina profesional, 
hoy residente del Instituto de 
Neurociencias. La obra ha sido 
puesta en escena por tres ocasiones, 
una de ellas, en el teatro de la Casa 

de la Cultura de Quito, con elenco 
del Instituto guayaquileño a cargo 
del profesor Víctor Acebedo.
 
Por su concepción artística, Tres 
Mares, fue incluida en el Festival 
Internacional de Artes Escénicas 
de Guayaquil, FIARTE – G, que 
organizó presentaciones en 
diferentes teatros de la ciudad, 
con grupos de teatro de Italia, 
Bolivia, España, Uruguay, 
Colombia y Ecuador. 





Nutrición durante el embarazo 
GUÍA DE

SALUD

Lcda. Clementina Salazar 
Nutricionista
Hospital Gineco-Obstétrico 
Enrique C. Sotomayor

Una alimentación balanceada, es muy importante durante el 
embarazo para la correcta formación y crecimiento del bebe. 
La buena nutrición previene enfermedades en la madre como la 
anemia.

Existe un alto índice de mujeres embarazadas que presentan Anemia, 
Obesidad, Hipertensión Arterial y Diabetes Gestacional, debido a que 
nuestra cultura y producción alimentaria es alta en carbohidratos, lo que 
ha determinado un estilo de alimentación rica en este nutriente y pobre en 
proteínas. Estas enfermedades pueden desencadenar en complicaciones 
para la futura madre.

Para la embarazada debe ser importante el consumo de las fuentes 
alimentarias y es por ello que debe conocerlas:

Las proteínas son de vital importancia para el crecimiento y desarrollo 
del feto. Durante el embarazo, se necesitan más alimentos ricos en 
proteínas, entre ellos encontramos las carnes, pescado, lácteos, huevos 
y granos secos.

Las principales fuentes de energía como los carbohidratos, que se 
encuentran en la papa y cereales, y las grasas, que se encuentran 
en productos lácteos, carnes, y aceites vegetales, aseguran el buen 
funcionamiento del cuerpo y particularmente del sistema nervioso.

Las vitaminas y minerales son esenciales. El consumo de productos 
frescos proporciona gran aporte de esto nutrientes. Algunas vitaminas 
se encuentran en la corteza de las frutas y verduras, especialmente la 
vitamina C, que se destruye cuando es sometida a cocción.

El hierro, formador de glóbulos rojos, hemoglobina y transportador del 
oxigeno al cuerpo, está presente en carnes magras, vegetales de hojas 
verdes oscuras (espinaca, alfalfa, berro, acelga), sardina, frutos secos 
(pasas, ciruelas pasas), lentejas y garbanzos.

El calcio, es un mineral imprescindible para el desarrollo y 
funcionamiento de la musculatura, el corazón, nervios y coagulación 
sanguínea. Se encuentra en: lácteos, grano de soya, almendras, 
brócoli y levadura de cerveza.

El ácido fólico, se encuentra en vegetales de hojas verdes oscuras 
(espinaca, acelga).

Recuerde qué: 
debe adecuar su alimentación calórica al gasto energético y 
al mantenimiento del peso corporal, reduzca el consumo de 
sal, ya que su exceso daría lugar a una Hipertensión Arterial 
y evite el consumo de alcohol.
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Ayuda Oportuna

María Jesús Risco de nacionalidad peruana, tiene más 
de 10 años viviendo en nuestro País y 6 años de casada. 
Nos cuenta que, “hace un año con mi esposo estábamos 
planificando tener un hijo, y así se dio salí embarazada, 
imagínense, se me cumplió la ilusión!! Iba a ser nuestro 
primer hijo y estábamos felices, muy emocionados”.

Pero a María la vida le tenía una dura prueba. Recuerda 
que un día estaba recostada en su cama viendo un 
noticiero, cuando de repente un reportaje llamó su 
atención, era sobre la campaña contra el cáncer de mama, 
de Poly Ugarte, llamada Tócate, de inmediato ella sintió 
que debía hacerlo, y así fue, se tocó y sintió una bolita 
extraña, dura. De inmediato se hizo varios exámenes, 
entre ellos le recomendaron una mamografía para estar 
seguros. Una vez con los resultados le confirmaron su 
terrible sospecha. Era un tumor maligno.

“Me sentí desesperada, angustiada buscaba ante todo la 
ayuda de Dios para tener las fuerzas, saber que estaba 
embarazada y no saber si viviría para ver a mi hijo, ver 
su cara, como era; no verlo crecer, tenía sentimientos 
encontrados sentía alegría y tristeza”.

“Fui a diferentes hospitales, donde me dieron varias 
opciones, todas sonaban aterradoras, me decían que 
debía detener mi embarazo y entrar a tratamiento de 
quimio, ya que el bebe no lo iba a soportar, otra opción 
era continuar 9 meses y no hacerme tratamiento, pero la 
enfermedad avanzaría, me sentía mal”.

“Entre todas las opciones mi cuñada me recomendó 
que vaya a la Maternidad Sotomayor, y fue ahí donde 
pude encontrar ayuda a mi problema, conocí al doctor 
Francisco Plaza, quien además de las opciones que ya me 
habían dicho me dio una tercera, que era realizarme las 
quimioterapias a partir de la semana 16, cuando dicen 
que los químicos no afectan al bebé. Fue lo que decidí”.

“En la primera sesión de quimioterapia comencé a tener 
mareos, vómitos, se me cayó el cabello, ya no tenía 
fuerzas, pero mi motivación era poder tener a mi hijo 
entre mis brazos, en la maternidad recibí toda clase dé 
ayuda, no solo económica, también psicológica”,señala.

“Yo me siento feliz y agradecida con Dios, con la 
maternidad y sus doctores; me ayudaron a que mi hijo 
naciera. Lian ya tiene 3 meses, le hicieron exámenes y 
está sanito, muy inquieto, estoy agradecida con los 
doctores, muy buenos, humanitarios, ellos si trabajan por 
la camiseta. Gracias a la Junta de Beneficencia ya que 
por medio de la maternidad Enrique Sotomayor continúan 
ayudándome con los gastos de mi tratamiento y con todo 
lo que se refiere a mi enfermedad, aun estoy a la espera 
de mi operación pero ellos no me desamparan”.

“Gracias de todo corazón y sigan apoyando a la 
Junta de Beneficencia que así pueden ayudar a 
personas como yo de escasos recursos, que Dios 
los Bendiga mucho”.

“La Junta jamás me desamparó”
María Jesús Risco
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“La Junta es una mano amiga para los que 
más necesitamos”

Carmen Narváez de tan solo 54 años de edad batallaba 
día a día con una enfermedad que la mantenía postrada 
en su cama, sin poder moverse con facilidad, su problema 
consistía en diversas tumoraciones, a nivel de piernas y 
brazos. 

“Tenía una vida muy triste, complicada, dura, mis síntomas 
eran molestias con demasiado dolor, no podía caminar y 
por último se me reventó la pierna derecha por el tamaño 
de los tumores, era terrible”. nos cuenta Carmen.

“Estaba desesperada sin saber qué hacer, gracias a Dios, 
tengo unos hijos maravillosos. Uno de ellos llevado por 
la desesperación de verme sufrir, acudió al canal RTS 
para exponer mi caso, ellos me pusieron en contacto 
con el Hospital Luis Vernaza, donde me examinaron de 
inmediato, pero al parecer ya era tarde, la enfermedad 
ya había avanzado mucho”.

Para Carmen el diagnóstico no era favorable, los doctores 
le indicaron que uno de las alternativas era amputar sus 
piernas para poder salvarle la vida, “fue terrible, me 
sentía como una bomba de tiempo a punto de estallar, 
yo dije ¡Dios mío para que quiero vivir yo así, con mis 
piernas cortadas!”.

“Estuve en la sala Santa Teresa y me trasladaron a la Sala 
Santa Ana y ahí los cirujanos me dijeron que harían todo 
lo posible por no amputarme las piernas, y así fue, con 
la misericordia de Dios, no me amputaron las piernas, 
ellos me salvaron, estoy muy bien, el trato de los doctores 
fue excelente, una maravilla, que lindos médicos, muy 
profesionales, la atención fue de primera calidad”.

“Estoy muy agradecida, primero con Dios y 
con la Junta de Beneficencia de Guayaquil que 
han sido un éxito y me han apoyado cualquier 
cantidad en lo psicológico y económico. Para mí, 
fue una batalla demasiado grande y triste, ahora 
me siento muy feliz, contenta, me cambiaron 
totalmente la vida.

Me falta otra operación, continúan haciéndome exámenes, 
son una mano amiga para los que necesitamos. A todas 
las personas les digo que ayuden y acudan a la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil que es una institución muy 
buena, muy seria, muy humanitaria”.

Carmen Narváez
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El Instituto de Seguridad Social de las Fuerzas Armadas, 
(ISSFA) y la Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
suscribieron el Convenio de Prestación de Servicios de 
Salud, a través del cual, se dará atención médica a los 
afiliados del ISSFA, así como a sus esposas, padres e 
hijos, hasta los 18 años, en los hospitales de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil.

“Las prestaciones integrales en servicios de salud, que tiene 
la Junta de Beneficencia motivaron al ISFFA a suscribir 
este convenio, ya que tienen hospitales muy completos 
en todas las especialidades”, advirtió el Tecnólogo Luis 
Noriega, representante del Departamento de la Dirección 
del Seguro de Salud del ISSFA.

El Director de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
Dr. Werner Moeller, puntualizó que el convenio tiene 
vigencia por dos años, viabiliza la atención oportuna 
y especializada en salud de un numeroso grupo militar 
afiliados al ISSFA. 

En reconocimiento a la labor de solidaridad y beneficencia 
que realiza Don Lautaro Aspiazu Wright, ex Director 
y actual Inspector de Relaciones Exteriores de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, recibió el Doctorado 
en Filosofía Humanística de parte de la organización 
académica United Graduate College and Seminary 
International, de Richmond, Virginia, Estados Unidos, 
reconocimiento que hace a quienes dedican su tiempo 
y esfuerzos en la búsqueda del bienestar de las personas 
de escasos recursos y de los sectores vulnerables, en un 
gesto de auténtica humanidad.

El reconocimiento se lo realizó en el Salón de la Ciudad 
de la M. I. Municipalidad de Santiago de Guayaquil 
hasta donde se dieron cita importantes personalidades 
vinculadas a los sectores productivos, culturales y sociales 
de Guayaquil. Ante ellos, el Presidente de la organización, 
Arnold Doobay, expresó que “este es un reconocimiento 
que se entrega de forma independiente a personas que 
se han destacado en su labor humanitaria apoyando las 
áreas de salud, educación y asistencia social”.

Junta de Beneficencia y el ISSFA suscriben convenio de 
atención de salud

Doctorado en filosofía humanística en 
reconocimiento a su trabajo solidario
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Los cuatro hospitales de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil, acaban 
de recibir la licencia ambiental 
que gestionaron ante la Dirección 
de Medio Ambiente del Municipio 
de Guayaquil, “lo que dice del 
compromiso y el empeño de la Alta 
Dirección para que los procesos 
de los hospitales no causen ningún 
tipo de impacto ambiental, no 
contaminen, y puedan ser validados 
y certificados”, acotó el Ing. Freddy 
Matamoros, Coordinador de la 
Comisión de Medio Ambiente de la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil, 
experto en el tema ambiental.

El proceso de la obtención de 
la licencia ambiental ha tomado 
alrededor de 18 meses y se ha 
trabajado para que el tratamiento 
de los desechos hospitalarios 
no se convierta en un vector de 
contaminación para la sociedad. Se 
han incorporado varios mecanismos 
y sistemas hasta lograr un tratamiento 
de disposición final, en todos los 
hospitales, con una tecnología 
amigable.

Adicionalmente, se logró un sistema 
ambiental de gestión global donde se 
obtiene una clasificación y disposición 
correcta de todos los desechos, tanto 
peligrosos como no peligrosos, 
incluyendo, los de tipo industrial. 
“Luego de varios pasos, nació la idea 
de acudir a la Corporación Andina de 
Fomento, CAF, que estaba otorgando 
préstamos para este tipo de gestión. 
Participamos en un concurso y se lo 
ganó para solventar los gastos de los 
estudios ambientales”, señaló el Ing. 
Matamoros, quien por cinco años ha 
estado trabajando en el tema.

Hospitales de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil primeros en recibir 

licencia ambiental

En la etapa final

Una vez suscrito el convenio con la 
Corporación Andina de Fomento, 
se realizó el estudio de impacto 
ambiental y se déterminó que 
teniendo toda la base para entrar en 
un licenciamiento ambiental se débía 
sacar la licencia, ante la Dirección 
de Medioambiente del Municipio. 
Cumplimos con todos los requisitos 
y acabamos de obtener la licencia 
ambiental que el Municipio mismo la 
envia a Quito para que el Ministerio 
de Ambiente la valide y estamos en 
ese último paso, a la espera de la 
confirmación se valide“ aseguró el 
funcionario.

Se espera que la validación se de 
antes del presente mes para, en 
Noviembre, iniciar una auditoría 
ambiental,”que la realizaremos con 
nuestro personal y consultores, es 
importante indicar que en una pre-
auditoría se ha constatado el cierre 
del 100% de las no conformidades.

Si alguien del Ministerio y del 
Municipio nos inspeccionara, 
pasaríamos todas las pruebas 
en los cuatro hospitales, ya que 
somos los primeros del Ecuador 
en tener una licencia ambiental” 
afirmó el funcionario.
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Alumnas ganadoras del concurso mini-genios 
de Diario El Universo

Seis de sus estudiantes ganaron el concurso en la 
categoría Spelling Bee

Las participantes cursan el 8vo. y 9no. año y han puesto de 
manifiesto sus conocimientos y dominio del idioma inglés. 
En la prueba desmenuzaron cada una de las palabras en 
inglés que salían sorteadas. Se enfrentaron a estudiantes 
de Antares, La Inmaculada, Nuestra Señora del Carmen, 
Sendero de Fe, Jefferson, Fuerza Aérea Ecuatoriana, 
Cenest Harvard, Giuseppe Garibaldi, Unidad Educativa 
Boston, Ecuatoriana Austriaca, Delfos y resultaron invictas.

Éricka Mendoza Vélez, profesora de inglés, atribuye el 
triunfo “a la constancia de las niñas, a su iniciativa de 
buscar palabras, sacar significados, sacar fonemas, que 
no es fácil, pese a que muchas lo saben, igual siguen 
buscando significados”, asegura. Destaca la participación 
del Copol English Institute (COPEI) en la formación de los 
docentes de la Unidad Educativa, “ellos constantemente 
nos capacitan y evalúan para saber que tal van nuestros 
conocimientos y mejorar los procesos, también evalúan la 
evolución del conocimiento de las niñas”, aclara Éricka.

Esfuerzo recompensado

Ginger Véliz, estudiante de 9no. año fue una de las 
ganadoras de la categoría de letras, ella reside en el 
Hogar Calderón Ayluardo de la Junta de Beneficencia 
de Guayaquil, comenta que se preparó 5 horas diarias, 
“en el Hogar sigo reforzando los conocimientos porque 
tuvimos rivales fuertes, pero igual vencimos, eso me hace 
sentir contenta”, destacó.

“El concurso consiste en crucigramas, sinonimia o 
semejanza de significados entre determinadas palabras u 
oraciones. Hay que descubrir la palabra secreta”, describe 
Mery Mármol Acosta, profesora de lenguaje y responsable 
del concurso Mini genios letras. “Todo está dentro de los 
parámetros del nuevo pensum académico del Ministerio 
de Educación”, acota.

Categoría Matemática

La lógica y el razonamiento numérico también formaron 
parte del concurso. La Unidad Educativa inscribió 8 
estudiantes. Ellas utilizaron las cuatro operaciones 
básicas de matemáticas para hallar las respuestas de los 
planteamientos que la animadora del concurso señalaba. 
Simultáneamente, una enorme pantalla, mostraba el juego, 
para que todo el auditorio pueda jugar mentalmente.

Ángela Vera, profesora de Matemáticas de 8vo. y 
9no., combinaba la emoción con la alegría, durante la 
participación de las niñas que “han logrado salir invictas 
en todas las participaciones, ellas desarrollan bastantes 
problemas matemáticos para desarrollar el pensamiento y 
la lógica, nosotras, entre trabajo y trabajo, les damos un 
momento para que se relajen”.

Felicitaciones a la Unidad Educativa Santa Luisa 
de Marillac y a sus estudiantes por los triunfos 
obtenidos.
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Es una labor que realizan como parte 
de la socialización de su entorno y 
la visión de servicio que se les debe 
despertar a los jóvenes. Son 5 los 
estudiantes de tercero de bachillerato, 
especialización Ciencias, los que 
visitaron la escuela fiscal Cacique 
Tomalá, ubicada en bloque 1-B de 
Bastión Popular.

La Doctora Nancy Gutiérrez, Rectora 
de la Unidad Educativa, recuerda 
que todo empezó con un trabajo 
estudiantil interno que se presentaba 
en ferias y exposiciones, “hoy es un 
proyecto solidario que beneficiará 
a 400 personas, entre escolares de 
8 a 12 años, padres de familia y 
habitantes del noroeste de la ciudad. 
Vamos a entregar lentes de lectura 
a las personas que lo necesitan. Los 
alumnos de segundo de Ciencias, 
deben continuar con la iniciativa, que 
la vamos a realizar año a año, en 
otras escuelas fiscales”, advirtió.

En Bastión Popular, un aula de 
clases se convierte en un laboratorio 
oftalmológico. Los estudiantes 
utilizan sencillas herramientas: una 
cartilla con el abecedario, con letras 
en diferentes tamaños, con la que 
se mide la agudeza visual a cada 
estudiante. Utilizan una cartulina 
sostenida de una paleta de helado 
como ayuda.

El chequeo dura cerca de 10 minutos, 
si se detecta un posible problema 
visual mayor, se deriva a la persona 
a un oftalmólogo. Si se observa algún 
problema en la lectura a distancia, se 
los cita para la entrega de lentes que 
les permitirá leer sin dificultad.

El trabajo en equipo es importante. 
Unos hacen el chequeo visual, otros 
perifonean para que la comunidad 
acuda al chequeo, otros acondicionan 
una sala de espera, sobre todo, para 
los adultos mayores.  Cuando el día 
está muy soleado, buscan una carpa.

Ejemplo de Solidaridad

“En esta época los chicos se 
inclinan a las drogas, a cosas 
indebidas, y estos estudiantes 
son un ejemplo de solidaridad 
para estos jóvenes”, indicó 
Raquel del Rocío Macías 
García, Subdirectora de la 
Escuela Fiscal Cacique Tomalá, 
destacando la iniciativa y la 
labor que realizan en beneficio 
de una comunidad como es el 
sector de Bastión popular.

Los estudiantes han solicitado la ayuda 
a la empresa privada y donaciones 
para poder cumplir el objetivo. 
Melanie, jefa del grupo, señala que 
junto a sus compañeros desarrollan 
actividades para conseguir recursos. 
“Tenemos el apoyo del alumnado y de 
los profesores que están pendientes 
de lo que necesitamos”, destacó.

Los chequeos se realizaron a más de 600 niños de escasos recursos de Bastión Popular, 
así como a varias personas del sector.

Estudiantes realizaron exámenes gratuitos 
de agudeza visual
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“Estoy agradecida con la Junta de 
Beneficencia por todo lo que le da a mi hija”

Shaskya Flores  Batioja, de 15 años, 
es una de las 108 niñas becarias que 
tiene el Hogar Calderón Ayluardo. 
Desde hace 5 años recibe de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil, un 
hogar, educación, salud, vestimenta, 
alimentación, tutorías para tareas 
escolares y una guía espiritual, base 
de su formación en valores. Shaskya 
cursa el 10mo. año en la Unidad 
Educativa Santa Luisa de Marillac 
dende tiene una beca completa. 
Los fines de semana, al igual que la 
mayoría de sus compañeras, retorna 
a su hogar.

Hace algunos meses Shaskya 
amaneció con el párpado de 
su ojo izquierdo, “caído”. En el 
Hospital de Niños Roberto Gilbert 
le diagnosticaron miastenia, una  
enfermedad autoinmune que afecta 
los músculos de los ojos y párpados, 
se presenta como una debilidad 
muscular. Generalmente, afecta a los 
adultos mayores.

“Que más puedo pedir”

Juana Flores, madre de Shaskya, 
sufrió porque pensaba que su hija 
podría agravarse. Buscó a los 
médicos. Su pequeña tenía que ser 
operada. Ahondó su preocupación 
por el alto costo de la cirugía ante 
su precaria economía. El caso llegó 
a conocimiento del Ing. Francisco 
Manfredi, Subinspector del Hospital 
de Niños Roberto Gilbert. Él solicitó 
de inmediato su tratamiento y 
autorización para la exoneración 
total a la atención de Shaskya. “La 
Junta de Beneficencia cubrió todos 
los gastos. Me dan la medicina y todo 
lo que necesita para su enfermedad. 
Qué más puedo pedir”, dice Juana, 
agradecida madre, que se gana la 

vida como manicurista a domicilio.
Shaskya recuerda que antes de la 
operación tenía mucho cansancio; 
dolores musculares en sus piernas e 
incomodidad por su parpado caído. 
“Ahora estoy mejor. Me siento 
más tranquila porque siempre 
he tenido el apoyo y cuidado de 
mi mamá y de las hermanas del 
Hogar.  Estoy agradecida con 
el Ing. Manfredi, del Hospital, 
del médico que me operó. 
Voy a recuperarme”, nos dijo 

Agradecimiento infinito a la Junta

“La cirugía duró casi 3 horas. No sé las 
causas por la que a mi hija le dio está 
enfermedad, pero estoy agradecida 
de la Junta de Beneficencia que 
me le da todo para que ella pueda 
estudiar y vivir en un ambiente 
seguro, confiable y tranquilo. Una 
madre siempre quiere lo mejor para 
sus hijos y aquí lo he encontrado. 
Más aún con la operación que le 
hicieron a mi hija”, manifestó Juana 
Flores esperando con paciencia la 
recuperación total de su hija.

Juana Flores



www.institutoneurociencias.med.ec

Contamos con profesionales altamente 
capacitados y con técnicas especializadas 
de evaluación, que permiten descubrir, 
clasificar y explicar el comportamiento del 
paciente y su interacción con el entorno 
familiar y social.

PSICODIAGNÓSTICO  Y  TERAPIA FAMILIAR

Instalaciones renovadas para la atención
de nuestros pacientes.

8h00 a16h00
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Tomás Ramírez, el Juguetero del Hogar Corazón de 
Jesús, hizo realidad uno de sus sueños

Artículos que usualmente desechamos como botellas 
plásticas, tapas de colas, carretes de hilo, cajas de 
cartón, cubetas de huevo, son los elementos que Tomás 
Ramírez utiliza para dar rienda suelta a su creatividad 
e imaginación. Con ellos da forma y crea novedosos e 
ingeniosos juguetes que llaman a la admiración, por su 
destreza y formación.

 “Cuando veo objetos que a otros no les sirven, 
se me ocurren ideas maravillosas que resultan 
en juguetes fantásticos. Como decía mi padre: 
la cabeza no solo se usa para el sombrero”, 
expresa Tomás, adulto mayor que desde hace 20 años 
reside en el Hogar Corazón de Jesús; y, desde hace 10 
comenzó a elaborar los juguetes, bajo la mirada de sus 
compañeros de sala. “Desde muy pequeño me gustaba 
hacer carritos y payasitos que son mis favoritos”, dice 
Tomás mientras hacía funcionar un carrusel, una de sus 
últimas creaciones.
 
Así Tomás se convirtió en el anfitrión de la exposición el 
“Juguetero del Hogar”. Reunió muchas de sus creaciones, 

algunas dinámicas, como el carrusel, televisores, 
futbolines, árbol de navidad luminoso, aviones, payasos, 
el condorito trapecista,otro de sus favoritos. Sus creaciones 
fueron admiradas y compradas por los asistentes.

Un lugar para expresar sus habilidades

El programa Gestor de Sueños, organizado por el 
Departamento de Gerontología, ofrece a los adultos 
mayores del Hogar y a los que integran Comunidad 
Dorada, un espacio de recreación, en el que expresan 
sus destrezas y habilidades.
 
El ingenio de Tomás no se queda en construir juguetes 
de elementos desechables, también, canta, compone 
amorfinos, es muy alegre y locuaz, aunque, en ocasiones, 
lo invade la tristeza. “Así es mi corazón, sensible y 
también apenado por estar solo, sin familia”, dijo con 
voz entrecortada, mientras tarareaba la canción que Pipo 
Cavana tocaba dentro del evento que estuvo marcado de 
emociones para Tomás, cuya gran cantidad de amigos, 
lo animan a seguir creando más y más juguetes.  
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Arte, pintura y buen humor en exposición 
artística de adultos mayores

El Salón Villafuerte de la Casa de la 
Cultura recibió a los 26 artistas de 
la edad dorada que se trasladaron 
desde el Hogar Corazón de Jesús 
para la exposición de sus pinturas 
que desde hace dos meses atrás 
prepararon en los talleres con el 
maestro Marcos Martínez, gracias 
a la cooperación interinstitucional 
entre Hogar, la Casa de la Cultura y 
el Centro Artístico Yesenea Mendoza.
 
“Es nuestra primera exposición fuera 
del Hogar. Estamos disfrutando 
de esta etapa de la vida con todo 
derecho a vivirla a plenitud y estamos 
descubriendo destrezas que hemos 
tenido reservadas”, dijo Temilda 
Valverde, quien tiene un año en 
el Hogar Corazón de Jesús. Estas 
actividades le han permitido descubrir 
que, a más de la literatura y la poesía, 
le ha gustado pintar, porque plasma 
sentimientos y vivencias.

Habilidades ocultas
“Es un grupo excepcional. Tienen un 
tono muy alto de la creatividad para 
desarrollar sus pinturas. Yo les doy las 
técnicas, ellos ponen la imaginación”, 
señaló el Maestro Martínez, quien 
les da clases dos veces por semana 
y ha logrado la exposición, en el 
primero de cinco módulos que tienen 
planificado desarrollar.

Gladys Gómez de Comunidad 
Dorada, con 6 meses de 
haber ingresado, comenta 
que esto una bendición. “Para 
mí, Comunidad Dorada, es la 
luz de los que creíamos que 
ya no teníamos nada que ver 
y aprender”. Y nos mostró 
sus pinturas, en los que pinta 
sueños, ilusiones y nuevas 
esperanzas. 

Doña Rosa Amelia Alvarado Roca, 
Presidenta de la Casa de la Cultura, 
estuvo en la exposición. La recorrió. 
Luego recordó una frase de la 
escultora ecuatoriana Yela Lofredo 
de Klein, “uno tiene años de juventud 
acumulada… y eso es  lo que ustedes 
tienen, esa juventud en el corazón 
que les permite tener ese entusiasmo 
para hacer cosas hermosas como 
éstas. Para la Casa de la Cultura es 
una alegría tenerlos aquí, esta es una 
Institución de puertas abiertas para 
que todos los artistas puedan venir 
a expresarse” manifestó al cabo de 
compartir y tomarse fotos con los 
expositores, para el recuerdo.
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Candidatas a Reina de Guayaquil compartieron 
momentos especiales en las diferentes 

dependencias de la Junta de Beneficencia

En su caminar hacia el Reinado de la Ciudad de 
Guayaquil, las 20 hermosas candidatas han recorrido 
varias dependencias de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil, entre ellas el Instituto de Neurociencias, 
en el que visitaron las diferentes áreas para compartir 
momentos especiales con los pacientes.
 
También llegaron a la Fundación Casa del Hombre 
Doliente, en Samanes, donde se atiende a cerca de un 
centenar de personas en etapa terminal. Aquí manifestaron 
su apoyo a los enfermos; cantaron, bailaron y dialogaron 
con ellos.

En el Hospital de Niños Roberto Gilbert, las candidatas 
visitaron varias áreas, donde prodigaron atención a los 
pequeños pacientes y les manifestaron ternura y amor, 
durante el tiempo que permanecieron.

En el Hogar del Corazón de Jesús visitaron a los adultos 
mayores y conocieron más de cerca la labor social que 
realiza la Junta de Beneficencia de Guayaquil a favor de 
este segmento poblacional.

Trabajar en favor de los que más lo necesitan

Michelle Huet se conmovió con las historias de los 
adultos mayores. Era su primera vez en el Hogar, “lo 
primero que haría es convocar a personas para que 
visiten constantesmente a los adultos del Hogar y talleres 
complementarios a los existentes”, señaló.

En el Instituto de Neurociencias, las candidatas visitaron las 
diferentes áreas y compartieron momentos de alegría con los 
residentes.

Candidatas en el Hospital de Niños Roberto Gilbert 

Las candidatas durante su visita a la Casa del Hombre Doliente.
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Junta de Beneficencia de Guayaquil escuchó 
iniciativa de ilustres ciudadanos de Portoviejo

Invitados por el autodenominado 
grupo “Amigos de la Junta de 
Beneficencia de Guayaquil”, que 
lideran el Dr. Venancio Larrea 
Mendoza y Doña Alba González 
de Barcia, Presidenta de la Cámara 
de Comercio de Portoviejo, una 
delegación de funcionarios, presidida 
por el Ing. James Higgins y el Ab. 
Germán Lince Manrique, Director de 
Imagen y Comunicación Institucional 
y Secretario Corporativo de la Junta 
de Beneficencia, respectivamente, 
acudieron a la capital manabita 
para escuchar una propuesta de 
los ciudadanos, para desarrollar 
un proyecto, que contribuirá a la 
atención en el área de la salud, a la 
población de Portoviejo y su amplia 
zona de influencia.

El Dr. Venancio Larrea expuso los 
logros alcanzados por la centenaria 
Institución, basados en la filantropía, 

la donación, la solidaridad, “es a esa 
solidaridad a la que apelo, tanto a los 
ilustres delegados de la Junta, como 
a cada uno de los representantes de 
la sociedad portovejense, para hacer 
realidad tan anhelado propósito, 
como lo es la ejecución de una obra 
que a nivel de salud logre calmar 
las elevadas demandas de nuestros 
conciudadanos”.
 
Necesidad Real

Doña Alba González de Barcia, 
puntualizó que “en los hospitales 
públicos existentes en 10 cantones de 
los 22 cantones de Manabí, totalizan 
947 camas y nuestra provincia con 
1’369.780 habitantes requiere 2.600 
camas, es decir, hacen falta 1.653 
camas para tener una atención de 
salud eficiente”, señaló, lo que deja 
entrever la necesidad de acometer la 
idea con el apoyo de todos.

Un reto conjunto
“Estamos aquí para escuchar 
una propuesta de la ciudadanía, 
para aceptar el reto de juntos 
desarrollar un proyecto, que 
esperamos, con la contribución 
de la sociedad donde se piensa 
desarrollarlo, hacerlo realidad. 
Se deberán realizar gestiones para 
lograr encontrar las fuentes de 
financiamiento del proyecto, que 
deben de fundamentalmente basarse 
en el aporte voluntario y benéfico de 
los ciudadanos de la provincia, como 
sucedió en el caso de Guayaquil”.

“Gracias por pensar en nosotros, 
gracias por creer que somos los 
adecuados para ayudar a lograr este 
maravilloso objetivo”,destacó el Ing. 
James Higgins, delegado del Director 
de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil a esta importante reunión.
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Comentarios positivos de colaboradores sobre 
Comisariato de Empleados

Hace 58 años abrió sus puertas para 
beneficio de todos los colaboradores 
de la Junta de Beneficencia de 
Guayaquil. Ha ido creciendo acorde 
a la demanda de sus clientes. Los 
precios de los productos de la 
canasta básica familiar no admiten 
competencia. En sus perchas se 
encuentran artículos de aseo e higiene 
personal, de limpieza, maquillaje, 
perfumería, lácteos, embutidos, línea 
infantil, carnes, pollos, mariscos, 
granos, cereales, caramelos, galletas 
y todos los productos que necesitamos 
para satisfacer la necesidad familiar.

Entre los beneficios para el 
colaborador está el crédito, sin 
recargo, por 45 días pagaderos en el 
rol de pago, en la segunda quincena 
de cada mes. La Ing. Betty Baidal, 
Administradora, dice que trabajan 
para brindar el mejor servicio.  
“Esto no tiene un fin de lucro ni 
persigue una rentabilidad. En la 
medida del flujo de nuestros clientes, 

incrementamos los productos para 
satisfacer la demanda. La idea es 
brindarle al cliente una amplia 
gama de productos de calidad y que 
encuentren todo  lo que necesitan en 
el mismo lugar a precios cómodos, 
con la flexibilidad de horarios en la 
atención”, acotó.

Calidad y Economía
Blanca Castro, es una fiel 
compradora. Lo hace desde hace 
40 años, tiempo en que labora en la 
Junta de Beneficencia de Guayaquil. 
Blanquita como la llaman, señala 
que “aquí encuentro de todo a buen 
precio, a crédito y con un buen 
servicio”. 

Grandes descuentos
La Lic. Jenny Villalba, del Hospital 
Roberto Gilbert, es una de las nuevas 
compradoras. Lo hace desde hace 
4 meses por recomendación de sus 
compañeras. “Su principal beneficio 
es el crédito. No necesitamos tarjeta 

de afiliación, el descuento está 
incluido. Encuentro lo que necesito 
para mi familia”, destacó. Sugirió 
que pasado un monto de compra, 
se débe diferir el crédito en dos 
quincenas.

Facilidad de Pago
La Lic. Mariela Gallardo, destaca la 
economía y la comodidad del pago. 
“Los precios los encuentro siempre 
más bajos que en el mercado. Yo 
compro desde hace 6 años aquí. Si 
no quiero que me descuenten en el 
rol, pago en efectivo y todo al mismo 
precio”, señaló, mientras recorría las 
perchas. 

La Ing. Betty Baidal, Administradora, 
invitó a todos los colaboradores, 
médicos, enfermeras, tecnólogos, 
personal administrativo a que visiten 
y compren en el comisariato de la 
JBG. Porque, si usted quiere ahorrar, 
¡en el Comisariato de la Junta debe 
comprar!

Los Horarios de Atención son de martes a viernes de
09h00 a 18h00 y los sábados de 09h30 a 15h30.
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Junta de Beneficencia de Guayaquil desarrolla 
segunda fase del programa “Vida Sana”

Vida Sana es un programa corporativo 
que nace de la Responsabilidad Social 
de la organización. Es un programa 
que expresa la esencia de la Institución. 
Tiene como objetivo velar con la mayor 
eficiencia por el bienestar integral de 
sus colaboradores y sus familias.

En su primera fase el programa abarcó 
temas enfocados, fundamentalmente, 
a la prevención en salud. Para esta 
ocasión se han logrado alianzas 
estratégicas con el CEPAM y la 
Fundación Soroptimist, facilitadoras 
de los programas de charlas.
En esta II fase dé Vida Sana, se 
ha considerado al ser humano 
como un ente integrado y 
relacionado al ámbito social, 
económico y cultural, lo que 
influye y afecta en su bienestar, 

por ello, se han incorporado temas 
relevantes dirigidos al trabajador y 
sus familias, como: Formación en 
valores, Violencia intrafamiliar y 
emprendedores, temas encaminados 
a atender la salud emocional y la 
búsqueda del bienestar familiar.

“Son 4 talleres distribuidos en sesiones 
de cuatro horas, que abarcan 
los diversos temas. Son talleres 
participativos y vivenciales, en los 
que intentamos cruzar la realidad 
del trabajador desde su situación 
familiar.”, manifestó la Psicóloga 
Geoconda Torres, facilitadora de la 
CEPAM, encargada de los talleres.

Florita Carrera, Sonia Alarcón y 
Johnson Tapia, entre otros, aplauden 
la iniciativa porque los talleres son 
muy explicativos y creativos, ayudan 

en la capacitación porque es lo 
que producirá mejoras para los 
trabajadores”, destacó.

El nuevo contrato colectivo está 
dado en función de comprender 
que hoy, las negociaciones están 
dirigidas por un grupo humano 
más calificado que hace más ágil y 
fructífera las conversaciones y, en ese 
marco, se busca que los beneficios 
del trabajador estén dentro de la 
posibilidad de que ellos tengan un 
crecimiento y desarrollo profesional 
a través de la formación.

Carlos Calderón, Director de 
Desarrollo Humano, expresó que 
el éxito de la contratación colectiva 
radica en poder entender a la 

Xiomara Panchana, Presidenta 
del Comité Permanente Único 
de los Trabajadores de la Junta 
de Beneficencia de Guayaquil y 
Presidenta del Comité negociador 
del Contrato Colectivo, dijo que 
“la contratación hay que enfocarla 

a comprender la importancia de la 
comunicación entre las parejas para la 
armonía en el hogar. “No es cuestión 
de género, sino de compartir deberes 
y derechos que todos tenemos”, 
señaló Sonia.

Décimo contrato colectivo fortalece la relación entre la 
organización y sus colaboradores

El enfoque primordial persigue la capacitación como recurso fundamental para el desarrollo de los colaboradores y de la institución.

organización y que la construcción 
de las buenas relaciones laborales se 
hacen, fundamentalmente, en base 
a dos aspectos: ”las posibilidades 
que tiene una organización en 
cuanto a sus recursos; y, a que esas 
aspiraciones estén enmarcadas en el 
bienestar de los trabajadores”.

La actual negociación ha sido un 
proceso de enseñanza – aprendizaje 
en la que el trabajador está creando 
conciencia de que la formación 
para saber es lo que puede exigir 
como un beneficio y entender que 
el mejor beneficio que puede recibir 
es la preparación. “De esta forma, el 
crecimiento es mucho más sostenible 
para el trabajador y la Institución”, 
precisó Carlos Calderón.
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JBG en la Comunidad

Receta  
    del mes

La Junta de Beneficencia realizó nuevas 
donaciones a fundaciones de Zamora Chinchipe, 

Manabí y Guayas

En beneficio de los pobladores de Zamora Chinchipe, a 
través del Patronato Municipal de Yantzaza, se entregó 
a su Presidenta, Patricia de Erreyes, varios insumos y 
utensilios médicos, 16 sillas de ruedas, andadores, 
incubadoras, espejos bucales, espátulas metálicas, 
muletas, entre otras, y 1.325,30 mts. de diferentes telas, 
colchas, colchones y cojines para sillas de rueda.

“La relación que tenemos con la Junta de 
Beneficencia marca un antes y un después 
en el número de personas beneficiadas en el 
Cantón Yantzaza”, señaló Erreyes, quien en 
acto seguido entregó una placa, como muestra 
agradecimiento, al Ing. Jorge Roca.

La Sociedad Protectora de la Infancia, que administra el 
Hospital León Becerra, recibió en manos de su Presidente, 
Ricardo Koening, humidificadores, cunas, sillas de ruedas, 
termo cunas, varios objetos ortopédicos; además 5.792 
metros de diferentes telas, 196 almohadilla abdominal 
absorbente, electrodos pediátricos de monitorización, 
8.267 catéteres de succión pediátrica, cuchillas 
quirúrgicas, 3 kit’s para cirugía de hombro, entre sondas 
de succión, sets de accesorios para nebulizador, entre 
otras decenas de utensilios médicos.

La ayuda llegó para Centro Gerontológico
Los 100 adultos mayores que residen en el Centro 
Gerontológico Publio Vargas de la Sociedad de 
Beneficencia Manabita, se beneficiaron con la donación 
de 3.723 mts. tela de diferente calidad, 1 cama de 
movimiento manual, 1 cuna pequeña con colchoneta. La 
donación la recibió su representante el Dr. Publio Vargas 
Pazzos.

Adicionalmente se entregaron 8 sillas de ruedas a igual 
número de personas de escasos recursos. Las donaciones 
fueron entregadas por el Ing. Jorge Roca, Inspector de 
Cooperación Interinstitucional con entidades afines a la 
labor social de la Juta de Beneficencia de Guayaquil.



Pollo con Salsa de Soya y Vino
Preparado por Ana Lucia León
Supervisora de Trabajo Social - Hospital Luis VernazaReceta  

    del mes
“Mi afición a la cocina nació desde pequeñita, aprendí a cocinar gracias a 
mi madre”, recuerda que no tenía aún los 9 años y ya estaba en la cocina.
 
Tiene 21 años colaborando para la Junta de Beneficencia de Guayaquil; “para 
mí la Junta es el tesoro más grande que tengo después de mi familia”, nos 
afirma Ana Lucía. “Colaborar en esta institución, significo una oportunidad, 
me ayudaron a formarme y ejercer mi profesión. Desde entonces estoy 
dedicada servir”.

En esta ocasión decidí preparar mi plato favorito y el de mis hijos, aparte de 
que se débe tener un amor especial a la cocina, pero me encanta cocinar, 
sobre todo para los demás, y verlos felices en especial a mis hijos.

INGREDIENTES 
•	 4 Piernas de pollo
•	 3 Cebollas perla
•	 ¼ Taza de vino de durazno
•	 2 Cucharadas de salsa de soya
•	 ½ Cucharada de mostaza
•	 1 Cucharada de aliño completo
•	 1 Cucharada de aceite
•	 Sal y Orégano al gusto

Preparación del Pollo:
•	 Colocamos ½ taza de agua en una olla, agregamos la cebolla perla 

en corte pluma, el vino, la mostaza, el orégano, aliño y sal al gusto, lo 
llevamos al fuego por poco tiempo hasta que empiecen a concentrarse 
los sabores, agregamos el aceite y un poquito de achiote.

•	 Ponemos el pollo de tal manera que se pueda voltear en el momento 
oportuno; dejamos cocinar por unos 15 minutos y vamos controlando 
que vaya tomando consistencia, sabor y color.

•	 Volteamos una o dos veces las piernitas de pollo hasta que se haya 
consumido toda el agua y queden las presitas jugosas.

Preparación del Arroz
•	 Ponemos en una olla a cocinar el arroz normalmente, con un poquito 

de color y sabores.
•	 Aparte en una sartén de teflón colocamos la cebolla perla en corte 

pluma, el jamón en cuadritos, la zanahoria cortada en pedazos 
larguitos, no muy gruesos, de la misma manera el pimiento rojo y 
las verduras, agregamos una cucharada de mantequilla, sal al gusto, 
mezclamos y gratinamos hasta lograr una buena consistencia

•	 Esta mezcla la retiramos del fuego y la dejamos lista para agregarle al 
arroz que debe estar a fuego lento para mezclar todos los ingredientes.

•	

Degustación
Este plato lo podemos acompañar con la bebida de su preferencia, 
en especial un té helado.

•	 1 Rama de perejil
•	 1 Libra de arroz
•	 Verduras Frescas
•	 4 Rodajas de jamón de pavo
•	 1 Cucharada de mantequilla
•	 ½ Zanahoria 
•	 1 Pimiento rojo
•	 2 Libras de papa
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Las exposiciones que se brindaron en el Congreso, fueron de 
mucho interés para la comunidad médica en general.

En la imagen de derecha a izquierda: Dr. José Galarza, Dr. 
Jorge Daher, Dra. Patricia Pacheco, Msc Dolores Gómez, Dr. Luis 
Hidalgo

SOCIALES

El Dr. Werner Moeller, Director de la JBG, durante la Sesión Solemne 
por el Aniversario del Hospital Sotomayor.

65 aniversarío del Hospital Gineco-Obstétrico Enrique C. Sotomayor

4to Congreso Internacional de Gineco-Obstetrícia, Neonatología y Anestesiología

Ceremonia de Clausura del Congreso

La Dra. Patricia Pacheco, El Dr. Werner Moeller Freile, 
Director de la JBG, Doménica Tabachi, Vicealcaldesa 
de Guayaquil y el Dr. José Fernando Gómez Rosales, 
Inspector del Hospital Sotomayor.

En la Ceremonia estuvieron presentes directivos, 
colaboradores y médicos docentes extranjeros.

Expositores extranjeros durante la Ceremonia de Clausura.
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SOCIALES

En el el Salón de la Ciudad, la organización académica United Graduate College and Seminary International, de Richmond, 
Virginia, Estados Unidos, hizo la entrega de los Doctorados al  Don Lautaro Aspiazu Wright, ex Director y actual Inspector de 
Relaciones Exteriores de la JBG, Ab. Jaime Nebot Saadi, Alcalde de Guayaquil, Ricardo Koenig, Presidente de la Sociedad 
Protectora de la Infancia, Reverendo Padre Mahish Simon, Director Ejecutivo de la Fundación Kairos e Isabel Valdez de Escala, 
Directora de Relaciones Exteriores de la JBG, en muestra de su espiritu solidario.

Doctorado en Filosofía Humanística

Mini-Genios - Diario el Universo

Curso de Instrumentación 
quirúrgica

Don Carlos Vergara Camacho, Inspector de la U.E. Santa Luisa de 
Marillac y la Dra. Lupe Garay, Rectora; junto a 3 de las estudiantes que 
participaron en el concurso Minigenios de Diario El Universo

El Dr. Jorge Hurel Prieto, hace entrega de un diploma a 
la Srta. Kelly Barreto Álava, por su exelente desempeño 
durante el curso de Instrumentación quirúrgica desarrollado 
en el Hospital Luis Vernaza
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Pasatiempo

Soluciones:

CRUCIGRAMA

PARA REIR

SUDOKU

- ¡Encontré un tipo formidable:
Con el encanto de Frank Sinatra y el genio de Einstein!.
- ¿Y cómo se llama?.
- Frankenstein.

- ¡Señorita!¡Eh, usted, la rubia!
- ¿Es a mi?
- ¡Le comunicamos que su avión viene demorado!
- Hay qué lindo, ese es mi color favorito...
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4. tierna devoción a las cosas santas, y, por el amor al prójimo, actos de amor y 
compasión
6. Relativo a los valores o costumbres que se consideran buenos
7. Que es propio del tiempo presente.
8. Sentimiento de profundo respeto y admiración inspirado por la dignidad, la virtud o 
los méritos de una persona
10. Que no presenta ninguna dificultad ni tiene complicación.
11. Relativo a la beneficencia o ayuda gratuita y desinteresada a los necesitados
12. Propiedad de los seres orgánicos por la cual crecen, se reproducen y responden a 
estímulos
13. Estado de ánimo o disposición emocional hacia una cosa, un hecho o una persona 

1. Es una fidelidad o devoción de un sujeto o ciudadano con un estado, gobernante, 
comunidad, persona
2. Asimilación clara de una persona de lo que dice o hace otra, o de lo que sucede.
3. Cualidad que tienen las cosas o las personas puras.
4. Derecho o poder que tiene una persona de poseer una cosa
5. Firmeza y constancia en los afectos, ideas y obligaciones
9. Cualidad moral que se considera buena.
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Llega un chico y le pregunta a su amigo:
- ¿Viste el apagón de anoche?.
Y el otro le contesta:
- No, en mi casa se fue la luz.

Un niño le pregunta a su padre:
“Papá, ¿cuánto cuesta casarse?”
El padre le dice:
“No sé hijo, yo todavía estoy pagando”. 






